

5. Evaluación de competencias

Nombre y apellidos:

Curso:

Grupo:

Fecha:

Donantes de vida

La sangre es un tejido con estructura de líquido viscoso rojo que representa el 7 % del peso corporal (5 litros en una persona de 65 kg). Aún no es posible fabricar sangre artificial, por lo que es imprescindible que haya personas generosas que la donen. La donación de sangre debe ser siempre voluntaria y no remunerada. El principal requisito para donar es la voluntad de cualquier persona para realizar un acto desinteresado y solidario. No obstante, existen una serie de requisitos motivados por la necesidad de proteger la salud del donante y del receptor. Los hombres pueden donar 4 veces al año y las mujeres 3. Según la legislación vigente, no debe ejercerse sobre el donante ningún tipo de presión. El donante debe dar su consentimiento informado para la donación de sangre o componentes sanguíneos y el consiguiente uso legítimo de la sangre a través de los servicios de transfusión. La legislación española prohíbe el "comercio de la sangre". Toda la sangre extraída en nuestro país está controlada por organismos oficiales.

En el año 2012 se realizaron en España 1 757 940 donaciones de sangre. Estos datos ponen de manifiesto la solidaridad mostrada por los donantes españoles. El control de las donaciones depende de la red estatal de Hemovigilancia, formada por las redes de las 17 comunidades autónomas (CCAA) junto con la administración central. El sistema se estructura en tres niveles: a) **Nivel local**: servicios hospitalarios y centros de transfusión, b) **Nivel autonómico**: coordinación dentro de la Comunidad y con el Ministerio de Sanidad, c) **Nivel estatal**: unidad de Hemovigilancia, encargada de la coordinación con las CCAA y con la Comisión Europea. Esta coordinación estatal permite el abastecimiento de hemoderivados entre comunidades deficitarias en número de donaciones.

Información obtenida del Ministerio de Sanidad.

<http://www.msssi.gob.es/profesionales/saludPublica/medicinaTransfusional/hemovigilancia/docs/Informe2012.pdf>

Cuestiones propuestas

1. ¿Por qué se puede considerar a la sangre como un tejido? ¿Cuáles son sus componentes totales? ¿Qué densidad tiene la sangre?
2. ¿Por qué no se puede fabricar la sangre? ¿En qué actos médicos se necesita? ¿Qué enfermos dependen obligatoriamente de las donaciones?
3. Si cada donación es de 450 mL, ¿qué porcentaje del total de sangre de una persona de 65 kg se extrae en cada ocasión? ¿Cómo recupera el donante la sangre que le falta?
4. ¿Cuántos litros de sangre puede llegar a necesitar una persona que sufre un accidente de tráfico? ¿Y una persona enferma de leucemia?
5. ¿Serviría la sangre de un donante para una transfusión a cualquier persona? ¿Qué requisitos debe tener la sangre que se pone a un paciente?
6. Busca información sobre los tejidos hematopoyéticos y los hemoderivados. Elabora un informe.
7. ¿Qué organismos gestionan las donaciones de sangre en España? ¿Qué ventajas tiene el control oficial de la sangre donada?
8. ¿Cuál fue el promedio de donaciones al día en España en el año 2012? ¿Y al mes? Comenta la actitud de la población española frente a las donaciones de sangre.
9. ¿Por qué crees que supone un gasto económico el proceso de donación de sangre? ¿Qué crees que ocurre en el caso de una persona sin recursos económicos que necesite sangre?
10. Comenta la frase "Donar sangre es regalar vida". ¿Es obligatoria la donación de sangre? ¿Debería serlo? Justifica tus respuestas.